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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
27 марта Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 

днём местами порывы до 13 м/с, 
в западных и северных районах 
небольшой дождь с мокрым сне-
гом, на дорогах – гололедица.

28 марта  

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
в утренние часы местами 

изморозь, туман.
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Спасибо за дерзость!

  ЦИФРА .

Фиолетовый день
Сегодня – Междуна-
родный день борьбы с 
эпилепсией. Еще одно 
название – Фиолетовый 
день.

В Алтайском крае проживают около 3 
тысяч детей, страдающих эпилепсией. В 
Международный день борьбы с эпилепсией 
в Алтайском краевом клиническом центре 
охраны материнства и детства специалисты 
нейрофизиологической лаборатории прове-
дут массовое обследование детей с тяжелыми 
формами болезни.

Кроме того, в этот день каждого обследуе-
мого ребенка ждет прием врача-невролога с 
определением дальнейшего курса лечения.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

1,9  
   
  
    
Это на четверть больше, чем в анало-

гичном периоде 2018 года. Наилучший 
показатель по краю зафиксирован в Не-
мецком национальном районе – там созда-
но 10,2 рабочих места в расчете на 1 тыс. 
трудоспособного населения. А наиболее 
заметно  приросли гостиничный бизнес и 
общественное питание, сообщили в регио-
нальном управлении по труду и занятости 
населения.
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  ГОРОДСКАЯ СРЕДА .

  ГЛАВНОЕ .
Время не терпит

Госдума создала рабочую группу по анализу действия 
закона о госзакупках в рамках реализации нацпроектов 
в регионах.

По словам Председателя Госдумы Вячеслава Володина, 
в ходе обсуждения с правительством темы реализации 
национальных проектов были выявлены проблемы с ис-
полнением 44-го Федерального закона в части проведения 
конкурсных процедур. «В этой связи у нас есть договорен-
ность с правительством параллельным курсом изучить эти 
темы, в первую очередь по сокращению времени конкурс-
ных процедур (сейчас на них отводится 45 дней)», – сказал 
Председатель Государственной думы. Он напомнил, что, к 
примеру, из-за климатических условий время постройки 
объектов в рамках нацпроектов ограничено.

Вячеслав Володин предложил группе поработать эффек-
тивно в течение региональной недели, с тем чтобы уже в 
начале апреля депутаты могли выйти на решение по этому 
вопросу.

Ксения ТЕВС

Предупредительные 
меры

ГУ МЧС по Алтайскому краю подготовлено 25 пунктов 
временного размещения, на реках произведено пять под-
рывов льда.

Рабочие провели прокладку и очистку 11 километров во-
допропускных сооружений, очистили более 46 км ливневых 
стоков, с территорий вывезено порядка 130 тыс. кубометров 
снега, сообщает пресс-служба ведомства.

Специалисты занимаются также распиловкой и чернением 
льда. Главная задача – нарушить структуру речного «панциря», 
разбить большие ледяные пласты и предотвратить заторы.

В МЧС к аварийно-спасательным работам готова группи-
ровка сил в количестве 226 человек, 46 единиц техники, 17 
плавсредств.

Алёна ИВАНОВА

«+ 100 к здоровью»
Право использования товарного знака «Алтайские про-

дукты +100 к здоровью» получил еще один производитель 
края. 

Логотип появится на упаковке артезианской воды «Све-
жесть Алтая».

Всего на сегодня этот товарный знак размещает на своей 
продукции более двух десятков предприятий пищевой и 
перерабатывающей промышленности.

Должок!
В Алтайском крае с 25 по 29 марта проходит операция 

ГИБДД «Должник».
Автоинспекторы будут останавливать водителей и прове-

рять наличие у них неоплаченных штрафов по базе данных.
Уплатить административный штраф необходимо не позд-

нее 60 дней со дня вступления постановления. Нарушителю 
грозит штраф в двукратном размере неуплаченной суммы, 
но не менее одной тысячи рублей, либо административный 
арест на срок до пятнадцати суток, либо обязательные ра-
боты на срок до пятидесяти часов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер восточный, 2-7 м/с, 
в ночные и утренние часы 
местами туман, изморозь, 
на дорогах – гололедица.
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«Планы нужно 
согласовывать с людьми»
Рост заработных плат, увеличение 
средств на капитальный ремонт 
инженерных сетей и поддержка 
молодых семей при улучшении жи-
лищных условий. Об этом говорил 
глава Барнаула Сергей Дугин во 
время своего отчета.У  

22 марта градоначальник отчитался пе-
ред городской Думой о работе за 2018 год. 
Его доклад поддержали 30 из присутству-
ющих 36 депутатов. В своем выступлении 
глава Барнаула затронул как достижения 
краевого центра, так и ряд проблемных 
вопросов. В частности, коммунальные ава-
рии, которые происходили на протяжении 
всей зимы.

Итак, Сергей Дугин сообщил, что сред-
ний рост заработных плат работников 
муниципальных учреждений культуры 
в 2018 году составил 122%, педагогов до-
школьного образования – 116%, учителей 
школ – более 115%. Впервые за последние 
пять лет отмечен существенный рост за-
работной платы в реальном секторе эко-
номики – почти 112%. Это более чем в два 
раза выше темпов предшествующих лет. В 
натуральном выражении уровень средней 
зарплаты по крупным и средним организа-
циям превысил 34,7 тысячи рублей.

Активными темпами создавались новые 
рабочие места в экономике. Почти из 3700 
около 1000 появилось в сфере оказания 

услуг, деятельности гостиниц и рестора-
нов. Это говорит о том, что у барнаульцев 
и гостей города растет интерес к туризму 
и экскурсиям.

– Одним из самых значимых документов 
является Генеральный план развития го-
родского округа, – отметил Сергей Дугин. 
– Вы хорошо помните, какой резонанс вы-
звало его общественное обсуждение. Мы 
получили огромное количество предложе-
ний от жителей по вопросам размещения 

инфраструктурных объектов, предприятий, 
новых жилых микрорайонов. В настоящее 
время все они внимательно изучаются. До-
работанный проект планируется вынести 
на обсуждение городской Думы и принять 
в текущем году. Это крайне необходимо для 
развития строительного комплекса города. 
Мы надеемся на поддержку общественности 
и депутатского корпуса.

(Окончание на 3 стр.)

400 тысяч квадратных метров жилья должно вводиться ежегодно в городе.

Юлия Стадник получает приз детских симпатий.

Учителей поздравили известные творческие коллективы.

Учитель года Алтая-2019 Александр Чернобаев.

В минувшую 
пятницу  в 
концертном 
зале «Сибирь» 
чествовали 
участников и 
победителей 
краевого конкур-
са «Учитель года 
Алтая-2019» и его 
номинации «Педа-
гогический дебют».

В этом году состязания 
для опытных и начинаю-
щих педагогов проходи-
ли параллельно.З  ̈

Награждая де-
сятку конкурсан-
тов «Педагогиче-
ского дебюта-2019», 
директор Барнауль-
ского педагогическо-
го колледжа Михаил 
Самолетов сообщил зрите-
лям, что в этом году жюри 
отметило высокий уровень 
«дебютантов», которые ни в 
чем не уступали участникам 
«Учителя года».

– Несколько дней назад мы при-
ветствовали эту золотую молодежь, 
– напомнил министр образования и 
науки края Максим Костенко, который вышел 
объявить имя победителя. – Я желаю вам, чтобы победа 
в конкурсе стала залогом вашего долгого педагогического 
труда на благо детей. Мы хотим, чтобы вы были в профессии, 
достигали высоких рубежей, становились заслуженными 
и народными учителями – а мы бы вами гордились.

Победителем «Педагогического дебюта-2019» стал учитель 
технологии барнаульской средней школы № 52 Евгений 
Соловьев с двухлетним стажем. Как выяснилось, его путь 
в учительскую профессию не был прямым:

– Я стал учителем почти случайно, – рассказал нам 
педагог. – После армии хотел устраиваться в полицию, 
но пришлось сделать операцию. Пока восстанавли-
вался, друг позвал поработать в школу, там как раз 
уволился трудовик. По образованию я учитель 
трудов и предпринимательства. Так совпало, и 
я ни капли не жалею и сейчас не хочу ничего 
менять. Мне нравится, и я собираюсь двигаться 
дальше.

(Окончание на 3 стр.)
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98 предприятий края примут 
участие в федеральном проекте 
«Производительность труда 
и поддержка занятости», что 
позволит получить льготное 
кредитование на развитие биз-
неса, а именно 50 – 300 миллионов 
рублей под 1% годовых.

В проект войдут алтайские предпри-
ятия, выручка которых превышает 400 
миллионов рублей. В этом году подклю-
чится 21 компания. Одна из главных 
установок проекта – повысить произ-
водительность путем формирования 
культуры бережливости труда.

Нужно отметить, что федеральный 
проект реализуется с 2017 года. Сначала 
он был назван приоритетным, позже 
– национальным. В 2017 – 2018 годах в 
нем участвовало 16 регионов, в 2019-м 
– 20. В целом этот путь пройдут 10 000 
российских предприятий.

На двух предприятиях края – «Межре-
гионэнергосервис» и «Сибэнергомаш-БКЗ» 
проект уже запущен в действие пару 
недель назад. В июне подключатся еще 
несколько компаний.

По словам гендиректора ООО «Сиб-
энергомаш-БКЗ» Михаила Клугмана, сна-
чала культура бережливого производства 
будет опробована на одном из участков 
предприятия, а затем масштабируется.

– Эта задача давно назрела у нас на 
предприятии – за последние три года 
мы выросли по объемам производства в 
три раза – и совпала с установками феде-
рального проекта, поэтому мы решили 
принять в этом участие, – отметил он.

По мнению заместителя гендиректо-
ра Федерального центра компетенций 
Светланы Горчаковой, пока о результатах 
работы на предприятиях говорить рано.

– Наши эксперты после трех месяцев 
работы на месте вырабатывают огром-
ный пул рекомендаций, которые отра-

батываются с руководством и сотрудни-
ками. После этого они воплощаются в 
жизнь, – пояснила она.

Как отметила Светлана Горчакова, про-
изводительность труда – это индикатор, 
следствие, а причина – эффективность 
деятельности конкретных предприятий. 
Чем выше производительность труда, тем 
выше эффективность и конкурентоспо-
собность предприятий. Второй индика-
тор – себестоимость, чем она ниже, тем 
конкурентоспособнее продукция. Когда 
предприятия этого достигнут, смогут 
расширить рынки сбыта.

– Цель федерального проекта заклю-
чается в том, чтобы до 2024 года произ-
водительность каждого из предприя-
тий-участников повышалась в год на 
5 процентов. Это сверхамбициозный 
показатель, поскольку за 5 лет начиная 
с 2024 года мы должны повысить про-
изводительность труда на 20 процентов. 
Такие темпы роста эффективности про-
изводства показывает только Китай. За 

последние 5 лет производительность 
труда в России выросла на 1 – 2 процен-
та, – отметила Светлана Горчакова. – Мы 
будем добиваться запланированных 
показателей синергией всех 12 наци-
ональных проектов. Основной упор – 
на вскрытие резервов, которые есть на 
предприятии. Нужно сделать так, чтобы 
каждый сотрудник хотел менять свое 
предприятие к лучшему.

По словам эксперта, 30 процентов 
резервов компании обнаруживаются в 
первые несколько месяцев, в частности, 
замороженные деньги, которые лежат в 
виде запасов сырья и материалов из-за 
неправильно выстроенных производ-
ственных процессов.

– Мы стараемся устранить потери, 
которые существуют на производстве. 
Затем высвобождаем рабочий капитал, 
направляем его на развитие и инвести-
ции, – говорит Светлана.

Перспективы внедрения федераль-
ного проекта оценил министр эконо-

мического развития Алтайского края 
Павел Дитятев.

– По оценке экспертов Организации 
экономического сотрудничества и раз-
вития, в которую входят представители 
стран, формирующих более 60 процентов 
мирового ВВП, производительность труда в 
России почти в три раза ниже, чем в разви-
тых странах: Германии, Австрии, США. Нас 
обошли Турция, Польша. А работаем с точ-
ки зрения трудозатрат больше, чем в этих 
странах. Чтобы решить задачу вхождения 
нашей экономики в крупнейшие мировые 
лидеры, необходимо решать задачу по 
повышению производительности труда, 

– отметил он. – Когда мы говорим про это, 
в первую очередь имеем в виду внедрение 
технологий бережливого производства, 
как в компаниях «Тойота», «Росатом». У 
нас уже есть предприятия, которые давно 
проводят политику бережливого произ-
водства, как, например, АЗПИ. Компания 
давно на рынке, аттестована по программе 
бережливого производства Bosch. Думаю, 
что и остальные предприятия почувству-
ют экономический эффект от внедрения 
этой технологии.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото),

Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

  ПРОЕКТЫ.

  ПАНОРАМА .
Быстрее сдать

Бурный рост сдачи жилья зафиксирован в 
первые два месяца 2019 года. 

По данным Алтайкрайста, за январь-февраль 
2019 года на территории края построены 2093 новые 
квартиры, что в полтора раза больше аналогичного 
периода 2018 года. 

Индивидуальными застройщиками введено в 
действие 46,8 тыс. кв. метров жилых домов, что 
составляет 34,2% от общего ввода по краю и в 1,8 
раза больше прошлогоднего уровня. Почти 80% вве-
денного в строй жилья приходится на Барнаул, где 
темпы сдачи удвоились по сравнению с прошлым 
годом. Далее следуют Первомайский район, Белоку-
риха и Бийск. В 17 районах не сдано ни одного дома. 

Рекордные цифры в городах объясняются гря-
дущей реформой в долевом строительстве много-
этажного жилья. Застройщики стараются успеть 
закончить объекты до перевода их на банковское 
проектное финансирование, которое будет дороже 
нынешнего.   

Продуктивность коров 
выросла

В прошлом году производство молока несколь-
ко снизилось, а надои в сельхозпредприятиях 
выросли, такие данные можно почерпнуть из 
доклада регионального Минэкономразвития 
«Состояние и развитие конкурентной среды на 
рынках товаров, работ и услуг Алтайского края 
в 2018 году».

По итогам 2018 года объем производства молока 
во всех категориях хозяйств составил 1178,4 тыс. 
тонн (98,7% к уровню 2017 года). Надой молока на 
корову в крупных и средних сельскохозяйственных 
организациях в прошлом году достиг 4991 кг, что 
выше уровня 2017 года на 55 кг (101,1%). 

Несмотря на рост продуктивности, снижение 
поголовья коров стало определяющим фактором 
в объеме производства молока. Ослабление эконо-
мического положения сельхозорганизаций ввиду 
снижения цен реализации молока и зерна вынудило 
сельхозтоваропроизводителей сдавать коров на 
убой для своевременного выполнения своих обя-
зательств по погашению текущей кредиторской 
задолженности. 

Несмотря на значительную долю в объеме про-
изводства молока личных подсобных хозяйств на-
селения, их присутствие на рынке незначительно, 
что связано с низкой товарностью произведенной 
продукции – 37,4% (снижение на 10,5 п. п. к уровню 
2017 года), сообщают авторы доклада.

Победители конкурса
По итогам 2018 года два предприятия края 

стали победителями конкурса «Российская орга-
низация высокой социальной эффективности», 
сообщают в региональном управлении по труду 
и занятости населения.

В номинации «За формирование здорового образа 
жизни в организациях производственной сферы» 
первое место заняло авиационное предприятие «Ал-
тай». В номинации «За лучшие условия работникам с 
семейными обязанностями в организациях непроиз-
водственной сферы» победу одержал Институт про-
блем химико-энергетических технологий Сибирского 
отделения Российской академии наук. 

Евгений ШУМИЛОВ

Как оформить 
землю

«Мне по наследству от бабушки достался 
дом с приусадебным участком. Как правильно 
оформить землю, чтобы потом продать?

Наталья Зырянова, Бийск».

В управлении Росреестра по Алтайскому 
краю «АП» сообщили, что для начала нужно 
выяснить, есть ли сведения о границах вашего 
земельного участка в Едином государствен-
ном реестре недвижимости. Для получения 
выписки из ЕГРН об основных характеристиках 
объекта недвижимости можно обратиться в 
любой офис приёма Многофункционального 
центра Алтайского края, подав соответству-
ющий запрос.

Кроме того, информацию о границах зе-
мельных участков можно увидеть на обще-
доступном интернет-ресурсе – публичной 
кадастровой карте (http://pkk5.rosreestr.ru).

Если сведений нет, значит, ваша земля отно-
сится к категории участков с неустановленны-
ми границами. Они обладают ограниченными 
свойствами и не могут быть использованы 
наравне с теми земельными участками, в 
отношении которых границы определены.

Законная защита прав такого земельного 
участка становится трудной задачей при по-
явлении земельных споров. Для установле-
ния границ земельного участка необходимо 
провести межевание, которое представляет 
собой комплекс работ по восстановлению, 
установлению, изменению и закреплению 
границ участка, определение его площади и 
местоположения на местности в соответствии 
с действующим законодательством.

Для проведения межевания следует обра-
титься к кадастровому инженеру, который 
проведет кадастровые работы по определе-
нию площади и координат границ земельного 
участка. Перед заключением договора с када-
стровым инженером в управлении Росреестра 
советуют проверить информацию о нём на 
сайте Росреестра www.rosreestr.ru c помощью 
сервиса «Реестр кадастровых инженеров». Там 
также можно узнать о качестве работы этих 
специалистов, оценить результаты их про-
фессиональной деятельности.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Оказывается, выращива-
ние свиней может быть 
весьма рентабельным 
делом, если его вести на 
высокотехнологичном 
уровне. Во всяком случае, 
это подтверждает Алек-
сандр Орлов, директор 
ООО «Система», что 
в селе Фунтики Топчи-
хинского района. В этом 
многопрофильном хозяй-
стве есть промышлен-
ный свинокомплекс, где 
содержится более 7 тыс. 
животных. Именно он 
приносит сельхозпред-
приятию большую часть 
прибыли.

Александр Орлов решил за-
няться свиноводством в 2011 
году. В то время эта подотрасль 
животноводства в России была 
на втором месте по доходности 
после выращивания кур. В то же 
время стартовал и бывший вице-
губернатор края Борис Панов 
с проектом «Алтаймясопром». 
Только он решил всех удивить 
масштабами свинокомплекса, а 
Орлов – эффективностью.  «Тра-
диционно мы сильно зависели от 
рынка сельхозпродукции, – объ-
ясняет свое решение руководи-
тель «Системы». – Что сеять, если 
не знаешь, какая цена сложится 
на твою продукцию осенью. Го-
сударственного и регионального 
заказов нет. И чтобы уйти от этой 
неопределенности,  было приня-
то решение о строительстве сви-
нокомплекса».  Тем более наличие 
собственной земли позволяло 
выращивать дешевое зерно. Для 
содержания и кормления свиней 
приобрели лучшее оборудование 
германо-бельгийской компании 
«Биг Дачмен». Сначала закупали 
специализированные корма у 
«Алейскзернопродукта». Полу-
чилось достаточно затратно, но 
все равно рентабельно. Чтобы 
снизить себестоимость, в 2012 
году построили кормоцех, где 
перерабатывалось собственное 
зерно, покупали только белково-
витаминные добавки. Произ-
водство комбикормов позволяет 
полностью закрыть потребности 
свиней и КРС.

Чем выше точность каждой 
операции, тем точнее можно 
приготовить рацион. А свино-

водство – это высокотехноло-
гичная отрасль, прежде всего в 
кормлении животных. «Если бы 
люди так относились к своему 
рациону, как мы относимся к 
рациону свиней, то жили бы, 
наверное, лет двести», – смеется 
Александр Орлов.

Породистых животных при-
обрели в Орловской области в 
известном селекционно-гене-
тическом центре «Знаменский». 
Ставку сделали на ландрасов и 
крупную белую, которые вы-
растают в среднем за пять ме-
сяцев. В «Системе» установили 
рекорд, добившись убойного 
веса 105 кг за 142 дня. Правда,  
для этого свинья до 10 раз в 
день заходит в автоматическую 
станцию кормления, чтобы как 
следует подкрепиться.

Воочию полюбоваться этим 
процессом нам не удалось. По-
сторонних к хавроньям не пу-
скают, чтобы не занести инфек-
цию. «Я повернутый в хорошем 
смысле на порядке. И меня при-
влекла в промышленном свино-
водстве строжайшая техноло-
гическая дисциплина, как на 
подводной лодке», – объясняет 
директор сельхозпредприятия.

До тысячи свиных туш еже-
месячно увозят из Фунтиков бар-
наульские мясопереработчики.

Казалось бы, пора Алексан-
дру Орлову наладить собствен-
ное промышленное производ-

ство колбасы. Ан нет. «Пока 
задача – научиться быстро и с 
высокой рентабельностью вы-
ращивать свиней, а уже потом 
будем думать о своей мясопере-
работке, – рассуждает директор 
«Системы». – Есть такое понятие, 
как предел управляемости. Хотя 
многие страдают гигантомани-
ей, и я в том числе прошел этот 
путь. В одно время в хозяйстве 
было под 30 тысяч земель в раз-
ных районах края. Но понял, 
что теряю нити управления, а 
значит, снижаю эффективность 
управленческих решений. По-
этому отказался от лишней 
ноши. То же самое и с убойным 
пунктом. Я помог его создать 
местному предпринимателю 
Алексею Белорукову, а теперь 
веду у него забой свиней. И мне 
не хлопотно, и Алексею хорошо».

Иногда для своих нужд Орлов 
делает колбасу, но когда возьмет-
ся за крупное производство, не 
знает. Ждет, что решение придет 
естественным путем, если в хо-
зяйстве появятся подходящие 
менеджеры не только для про-
изводства, но и продажи мясной 
продукции. Только тогда мож-
но ждать хорошего результата, 
считает Орлов.

С одной стороны, он не торо-
пит естественный ход событий, 
с другой – постоянно думает, 
как улучшить производство, 
используя нестандартные ре-

шения. Одна из таких иннова-
ций – обеззараживание навоза 
методом кавитации. Микроорга-
низмы погибают в кавитацион-
ном генераторе, где образуется 
множество пузырьков. При их 
схлопывании локальная темпе-
ратура достигает 1000 градусов.

Помогли создать на свино-
комплексе такую установку 
новосибирские ученые. Про-
гоняя через кавитационную 
установку навоз, они получили 
суспензию с неизвестными до 
этого свойствами: практически 
без запаха, не образующую осад-
ка. Известный в крае почвовед 
профессор АГАУ Ольга Антоно-
ва отнесла данное вещество к 

классу жидких органических 
удобрений. И, заручившись ее 
заключением и рекомендация-
ми, Александр Орлов разрешил 
своим работникам вывозить 
ежедневно до 100 кубометров 
этой суспензии на поля.

Таким образом, в Фунтиках 
работают фермы, где содер-
жатся тысячи свиней и сотни 
коров, но своими отходами они 
не приносят вреда людям.

Еще в 2011 году на средства 
целевого гранта на свиноком-
плексе поставили солнечные 
батареи, поглощающие инфра-
красные лучи. Они способны 
вырабатывать энергию даже 
в пасмурные дни. Устройства 
позволили сэкономить до 70% 

потребляемого в здании элек-
тричества. В прошлом году та-
кое оборудование поставили на 
крыше нового телятника.

Каждый год предприятие 
вкладывает в модернизацию, 
строительство новых объектов, 
в современное оборудование и 
сельскохозяйственную техни-
ку десятки миллионов рублей. 
Вот и нынче взяли два посевных 
комплекса в лизинг, приобрели 
экструдер для производства ком-
бикорма, будут строить мехток, 
сушилку. «Нельзя останавли-
ваться на достигнутом», – счи-
тает Александр Орлов.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  АГРОПРОМ .
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«Системные» решения

Бережливое значит эффективное

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Современные технологии позволяют добиваться в свиноводстве хороших результатов.Александр Орлов. 

Александр Афанасьев контролирует по монитору 
производство комбикормов.

Оператор Михаил Толстых 
следит за приготовлением 

кормосмеси.

На АЗПИ уже внедрена технология бережливого производства.

Национальный проект «Производительность труда 
и поддержка занятости населения»

Снижение администра-
тивных ограничений и сти-
мулирование применения 
передовых методов про-
изводства и управления

Сист
емные 

меры
меры

Внедрение лучших практик 
бережливого производства 
на конкретных предприя-
тиях и обучение сотруд-
ников

Адресная 
Адресная 

поддерж
ка

поддерж
ка

Переобучение работников 
предприятий и модерниза-
ция служб занятости на-
селения

Поддерж
ка 

Поддерж
ка 

занят
ост

и

занят
ост

и

Цель проекта – 
обеспечить 
к 2024 году:

ежегодный 
прирост произ-
водительности 
труда на круп-
ных и средних 
предприятиях 
базовых несырье-
вых отраслей

региональных 
предприятий-
участников

5 %
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Регпроекты Ключевые направления
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«Планы нужно 
согласовывать с людьми»

(Начало на 1 стр.)

Объемы ремонтных работ будут увеличены.

СОЦИУМ  ГОРОДСКАЯ СРЕДА.

Ж ̈
Важнейшим направлени-

ем национального проекта 
«Жильё и городская среда» 
является как раз увеличе-
ние объёмов строительства. 
В 2018 году в Барнауле было 
введено в эксплуатацию бо-
лее 520 тысяч квадратных 
метров.

– Из-за изменения феде-
рального законодательства в 
области долевого строитель-
ства ужесточаются требова-
ния к застройщикам и уси-
ливается защита денежных 
средств граждан, – рассказал 
градоначальник. – Переход 
к проектному финансиро-
ванию приведет к сокраще-
нию количества компаний, 
возводящих жилье. Наша 
задача в таких условиях – обе-
спечить выполнение плана 
ввода жилья на уровне 400 
тысяч квадратных метров 
и максимально сохранить 
строительный сектор.

Вторым направлением яв-
ляется организация работы 
по переселению из ветхого 
и аварийного жилья. Сергей 
Дугин не скрывает, проблема 
для Барнаула весьма акту-
альная. В 2018 году за счет 
средств городского бюджета 
было расселено 98 семей из 
29 аварийных домов. Но на 
конец 2018 года в Барнауле 
остаются нерасселёнными 
213 многоквартирных домов, 
признанных аварийными 
после 1 января 2012 года.

– Мы рассчитываем на 
вхождение в новую програм-
му с участием средств феде-
рального бюджета, а также 
продолжение переселения 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда в рамках 
краевой государственной 
программы. Это позволит ре-
шить жилищную проблему 
около полутора тысяч семей, 
– подчеркнул глава Барнаула.

Именно жилье стало од-
ним из ключевых моментов 
отчета. Сергей Дугин четко 
обозначил позицию: для за-
крепления молодежи в горо-

де необходима финансовая 
поддержка при улучшении 
жилищных условий, а также 
предоставление земельных 
участков многодетным се-
мьям.

За прошедший год только 
55 молодых семей смогли 
улучшить свои жилищные 
условия, в то время как ко-
личество очередников уже 
превышает 6 тысяч. Еще бо-
лее 4,5 тысячи многодетных 
семей ждут своей очереди 
на получение земельных 
участков, оборудованных 
необходимой инженерной 
инфраструктурой.

– По предварительным 
расчетам, только по уже вы-
деленным участкам в посел-
ке Бельмесево для обустрой-
ства сетей тепло-, электро- и 
водоснабжения, а также 
отсыпки дорог необходимо 
более 1 миллиарда рублей. 
Силами городского бюдже-
та эту проблему не решить, 
сколько бы судебных реше-
ний ни выносилось, – ска-
зал Сергей Дугин. – Считаю 
необходимым совместно с 
краевым Законодательным 
Собранием выходить с зако-
нодательной инициативой 
на федеральный уровень о 

выделении софинансиро-
вания на эти цели.К

Во время отчета глава 
Барнаула признал, что на-
личие паспорта готовности 
города к отопительному се-
зону не дает полной гаран-
тии исключения аварий-
ных ситуаций. Нынешний 
отопительный сезон тому 
подтверждение. Участивши-
еся повреждения на маги-
стральных тепловых и водо-
проводных сетях, особенно 
в условиях низкой темпе-
ратуры, вызывают оправ-
данный и справедливый 
общественный резонанс.

Инженерные сети, ос-
новная масса которых была 
проложена 40 – 50 лет назад, 
имеют высокую степень из-
носа. После серии совеща-
ний, в том числе и на уровне 
губернатора, удалось скор-
ректировать планы капи-
тальных ремонтов сетевых 
компаний. В текущем году 
объемы ремонтных работ 
будут увеличены Барна-
ульским водоканалом в 2 
– 3 раза (474 млн рублей), а 
Сибирской генерирующей 

компанией – в 6 раз (1,2 млрд 
рублей). Сетевые компании 
уже внесли коррективы в 
свои финансовые планы, 
аналогичная работа про-
ведена и администрацией 
города.

В 2018 году на капиталь-
ный ремонт инженерных 
сетей из бюджета Барнаула 
было направлено 88,5 млн 
рублей. В нынешнем году 
планируемый объем увели-
чен до 124 млн. С учетом пе-
рехода на единую ценовую 
зону принято решение о до-
полнительном выделении 
82 млн рублей. Таким обра-
зом, общий объем средств 
городского бюджета на ка-
питальный ремонт в 2019 
году достигнет 200 млн.

Все меры должны позво-
лить в ближайшее время 
существенно исправить си-
туацию с аварийностью ин-
женерных сетей и повысить 
стабильность работы комму-
нального комплекса в целом.

Глава Барнаула также по-
ручил городским службам 
оперативнее реагировать 
на возникающие запросы.

– Зачастую нас упрекают 
в массовой вырубке зеленых 
насаждений, полностью не 
осознавая, что объём посадок 
новых деревьев в разы пре-
вышает число снесённых ста-
рых и ломких, представляю-
щих опасность для жителей, 
– рассказал Сергей Дугин. – 
Все наши планы, в том числе 
по благоустройству, должны 
обязательно согласовываться 
с общественностью.

Сегодня мы живем уже 
в другом информационном 
пространстве, где главным 
проводником информации 
выступают социальные 
сети, а гражданская актив-
ность населения растет.

Градоначальник посове-
товал всем службам актив-
нее использовать социаль-
ные сети в работе. По его 
мнению, они позволяют не 
только вести диалог с жи-
телями в режиме онлайн, 
но и получать обратную 
связь.

Кристина ЛИВЕР

В Россию, на «земство»
  СООТЕЧЕСТВЕННИКИ .

С 2010 года в Алтайском 
крае действует региональ-
ная программа переселения 
соотечественников, за это 
время в наш край прибыли 
почти 13 тысяч человек, в 
том числе и представите-
ли дефицитных специально-
стей – инженеры, учителя, 
врачи. Один из них – Леонид 
Воронин, с недавних пор те-
рапевт Зональной ЦРБ и 
гражданин России. Н   

На Алтай участник программы 
приехал из Усть-Каменогорска. С 
тех пор как поступил в АГМУ, меч-
тал жить в России, лечить людей. 
Но на момент окончания вуза в 
2017 году было у гражданина Ка-
захстана только разрешение на 
временное проживание. Учебная 
нагрузка студентов-медиков столь 
высока, что просто нет времени 
заниматься документами и оформ-
лением гражданства. Процедура 
эта небыстрая.

Но когда Леонид Воронин при-
ехал на свое первое рабочее место 
в село Зональное, сложный пазл 
сложился.  

– Удалось войти сразу в две 
программы – «Земский доктор» 
и переселения соотечественников. 
Российское гражданство я полу-
чил через полгода по упрощенной 
схеме как участник программы и 
представитель дефицитной специ-
альности. Это, пожалуй, основное 
ее преимущество. Все мне здесь 
нравится, работая терапевтом 
в районной больнице, получаю 
колоссальный врачебный опыт, 
спасибо коллегам, помогают. Со 
мной переехала из Барнаула моя 
девушка, она педагог-психолог и 
тоже быстро нашла работу в дет-
ском саду села Зонального, – рас-
сказывает о своей жизни Леонид.

За смену в поликлинике он 
принимает 20 – 25 пациентов 
(общая численность посещений 
– свыше двухсот), плюс круглосу-
точные дежурства в стационаре. 
Нагрузка высока, но и опыт тоже 
немалый. Теперь его называют 
по имени-отчеству Леонидом 
Борисовичем даже бабушки, но 
при этом относятся к нему как 
к внуку. Кто советы житейские 
дает, кто подкормить пирожка-
ми норовит молодого доктора, 
который им по возрасту и впрямь 
как внук. Он, конечно, строжится 
– врач все-таки. Как получается 
– не нам судить.П ̈  

О многолетнем сотрудничестве 
со службой занятости населения 
«АП» рассказал главврач Зональ-
ной ЦРБ Виктор Басов. Он назвал 
несколько наиболее успешных 
направлений:

– Хороший эффект дает перепод-
готовка женщин, находящихся в 
декретном отпуске. Несколько лет 
назад ее прошла Анна Андреева, 
сегодня она главная медсестра 
ЦРБ. Сейчас подтверждает свою 

квалификацию Наталья Худяко-
ва, мама четверых детей, медсестра 
сельской врачебной амбулатории 
в Буланихе. Также мы готовили 
медрегистратора и начальника отде-
ла кадров. На очереди два сотрудни-
ка ЦРБ предпенсионного возраста, 
врач-рентгенолог и медсестра Зо-
нальной средней школы. Выделяем 
квоты на трудоустройство инвали-
дов, принимаем по временным тру-
довым договорам лиц, попавших в 
тяжелую жизненную ситуацию. С 
2011 года, когда я стал главврачом, 
мы трудоустроили с помощью цен-
тра занятости населения Зональ-
ного района около сорока человек. 
Помощь его неоценима. Ведь мы и 
сотрудника получаем, и средства 
организации при этом экономим.

Эффективному сотрудниче-
ству способствует программа 

электронного взаимодействия 
между организациями. Она по-
могает первыми узнать о законо-
дательных новеллах, оперативно 
решать вопросы сотрудничества.

Для ЦРБ с численностью работа-
ющих 228 человек и 28 тысячами 
прикрепленных пациентов это 
более чем актуально. Текучки там 
нет, укомплектованность полная – 
это результат действия программ 
«Земский доктор» и «Сельский 
фельдшер». «Я начинал работать с 
14 докторами, сейчас их в два раза 
больше», – констатирует главврач. 
Но по-прежнему не хватает врачей 
в селах. Нужны, например, тера-
певты и педиатры в Соколово и 
Буланиху. Так что сотрудничество 
продолжается.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)  СПРАВКА.

  ОБРАЗОВАНИЕ.
Спасибо за дерзость!

Евгений Соловьев полу-
чил еще и приз специаль-
ного студенческого жюри 
конкурса «Педагогический 
дебют». Как он сам считает, 
судьям могли понравиться 
его технические разработки, 
«навороченные» модернизи-
рованные станки с ЧПУ. То, 
что нравится и его учени-
кам, с которыми он занима-
ется электротехникой: со-
бирает колонки, различную 
акустику.

На своих уроках молодой 
учитель старается бороть-
ся с известным мнением о 
ненужности предмета «Тех-
нология»:

– Если в школе, к примеру, 
отключат воду, то из распи-
сания уберут физкультуру 
и технологию, а оставят рус-
ский и математику, потому 
что по ним сдают ЕГЭ. Но ЕГЭ 
еще не гарантирует успеха в 
дальнейшей жизни. Да и ро-
дители зачастую не видят 
смысла в этих уроках. Впро-
чем, на моих занятиях такой 
проблемы нет, все нормально 
(улыбается).П  

Участников основного 
конкурса «Учитель года Ал-
тая» поздравлял председа-
тель краевой организации 
Профсоюза работников на-
родного образования и на-
уки РФ и победитель 2001 
года Юрий Абдуллаев. Он 
вспоминал: «Нам тогда да-
рили по два пакета книжек 
и я был очень счастлив! Из-за 
них чуть не опоздал на по-
езд до Славгорода и читал их 
всю ночь. Тогда был большой 
дефицит методической ли-
тературы… Сегодня совер-
шенно другие призы и даже 
сами условия проведения 
конкурса».

А ректор АлтГПУ Ирина Ла-
заренко предложила участни-
кам конкурса три года курсов 
повышения квалификации в 
университете.

– Вы сегодня говорили, 
что программы педагоги-
ческого образования нуж-
но корректировать, и даже 
предлагали направление. 
Так что разрабатывать про-

граммы, по которым вы бу-
дете проходить повышение 
квалификации, мы будем 
вместе с вами, – сказала 
Ирина Рудольфовна. – Как 
член жюри, я хочу сказать 
вам спасибо за смелость, за 
дерзость, за то, что вы прео-
долели себя и подарили нам 
радость общения с вами!

Конверт с именем учителя 
года-2019 вскрыла зампред 
краевого правительства 
Ирина Долгова. Она подчер-
кнула, что среди многообра-
зия сложностей и проблем 
приоритет в крае всегда от-
давался вопросам образова-
ния и воспитания молодого 
поколения.

– Мы должны научить 
наших детей мыслить са-
мостоятельно, принимать 
решения и, что мне кажется 
важным, нести ответствен-
ность за свой выбор. Задача 
школы – не просто дать зна-
ния, а воспитать нравствен-
ную личность, – сказала Ири-
на Долгова.

Победителю конкурса 
Александру Чернобаеву, учи-
телю информатики кытма-
новской средней школы № 1, 
полагаются премия в размере 
300 тысяч рублей, путевка в 
санаторий и персональный 
компьютер. Он будет пред-
ставлять наш регион на за-
ключительном этапе конкур-
са «Учитель года России-2019», 
который пройдет в городе 
Грозном.

– Было, с одной стороны, 
очень тяжело, а с другой – 
конкурс – это праздник и 
мы почувствовали это, – 
признался Александр Чер-
нобаев журналистам. – За 
эту неделю мы встретили 
много интересных людей, 
и между нами не чувствова-
лось какой-то конкуренции. 
Если честно, я не ожидал 
победы, это волнительно 
и очень приятно! Самыми 
сложными для меня были 
первое испытание, когда 
нужно было представить 
аналитический отчет, и 
мастер-класс, к которому 
пришлось готовиться всю 
ночь. А урок – это моя про-
фессия, та работа, которую 
я делаю каждый день, так 
что это было легко!

Любовь КАРПОВА

Из 13 тыс. человек, прибывших на Алтай, около 80% – из пригра-
ничного Казахстана, а также из Украины, Узбекистана, Киргизии, 
Армении и других стран. По итогам 2018 года в крае зарегистри-
ровано 1997 соотечественников (942 участника программы и 1055 
членов их семей), что в 1,9 раза больше ожидаемой численности 
переселенцев. 

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

производит ремонт и реализацию двигателей
Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ.

Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

-   
 «    . .» 

 :

– пшеницу Алтайская-70, ЭС (элита);
– пшеницу Алтайская-75, ЭС (элита);
– пшеницу Алтайская-325, ЭС (элита);
– горох Алтайский усатый (элита);
– горох Алтайский усатый, РС1;
– горох продовольственный, 1 класс.

 ,  , . ,

.: 8 (385-31) 26-3-38, 8-923-714-6700.
   022022 91250 – 14.

Объявление об общественных слушаниях
Минприроды Алтайского края уведомляет о начале общественных обсуж-

дений (в форме слушаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проектные материалы «Лимиты и квоты добычи охотничьих 
ресурсов в сезон охоты 2019-2020 гг. на территории Алтайского края».

Деятельность по добыче охотничьих ресурсов на период с 01.08.2019 
до 01.08.2020 планируется осуществлять на территории охотничьих уго-
дий Алтайского края.

Цель намечаемой деятельности: установление объемов (лимитов и квот) 
на добычу охотничьих ресурсов для организации и проведения промысло-
вой, спортивной и любительской охоты в период с 01.08.2019 до 01.08.2020.

Заказчик: Минприроды Алтайского края/управление охотничьего хо-
зяйства, 656049, г. Барнаул, ул. Чкалова, 230, тел. 8 (3852) 29-68-23, e-mail: 
mail@altaipriroda.ru, факс 29-67-80.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: 
управление охотничьего хозяйства Министерства природных ресурсов 
и экологии Алтайского края с 27 марта 2019 г.

С проектом лимитов и квот добычи охотничьих ресурсов на период с 
1 августа 2019 г. до 1 августа 2020 г. в Алтайском крае можно ознакомить-
ся на сайте Минприроды Алтайского края www:altaipriroda.ru в разделе 
«Охотничье хозяйство».

Замечания и предложения по проектным материалам направлять 
по адресу: Минприроды Алтайского края/управление охотничьего хо-
зяйства, 656049, г. Барнаул, ул. Чкалова, 230, тел. 8 (3852) 29-68-23, e-mail: 
mail@altaipriroda.ru, факс 29-67-80.

Общественные слушания по объекту государственной экологической 
экспертизы состоятся в 10 часов 6 мая 2019 г. по адресу: Минприроды  
Алтайского края, г. Барнаул, ул. Чкалова, 230, каб. 203.

Сообщение
ООО «Заринская горэлектросеть» в соответствии с Постановлением 

Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков электриче-
ской энергии» (далее – Стандарты) раскрывает информацию:

– о структуре и объеме затрат на производство и реализацию товаров, 
работ и услуг (пп. «б» п. 12 Стандартов);

– о цене на электрическую энергию, дифференцированной в зави-
симости от условий, определенных законодательством РФ (пп. «а», п. 45 
Стандартов);

– об основных условиях договора купли-продажи электрической энер-
гии (пп. «б», п. 45 Стандартов);

– о деятельности гарантирующего поставщика (пп. «в», п. 45 Стандартов);
– об инвестиционной программе (пп. «е», п. 45 Стандартов);
– о размере регулируемой сбытовой надбавки (пп. «а», п. 49 Стандартов);
– об основаниях для введения полного и (или) частичного ограничения 

режима потребления электрической энергии (пп. «д», п. 49 Стандартов).
В полном объеме информация опубликована на официальном сайте 

организации https://zges22.ru.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер: Горбунова Татьяна Владимировна, 658750, 

Алтайский край, Крутихинский район, с. Крутиха, ул. Северная, 1а-11,
e-mail: tatiаna64tv@yandex.ru, тел. 8 (385-89) 2-12-19.

Заказчик: Тиссен Александр Федорович, 658750, Алтайский край, Крути-
хинский район, с. Крутиха, ул. Советская, 104. Ставлю в известность доль-
щиков ТОО «Яблочное» Крутихинского района Алтайского края о том, что 
желаю выделить земельный участок в счет земельных долей из земельно-
го участка с кадастровым номером 22:22:020403:23, расположенного в гра-
ницах МО Боровской сельсовет Крутихинского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания участка, а также предоста-
вить обоснованные возражения можно в течение 30 календарных 
дней с даты опубликования извещения по адресу заказчика работ или 
кадастрового инженера.

Сообщение
Общество с ограниченной 

ответственностью «Заринская 
сетевая компания» в соответ-
ствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 № 24
«Об утверждении стандартов рас-
крытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков 
электрической энергии» раскры-
вает информацию о структуре и 
объеме затрат на производство 
и реализацию товаров, работ и 
услуг, предусмотренную пп. «б» 
п. 12 Стандартов. В полном объ-
еме информация опубликована 
на официальном сайте органи-
зации https://zarseti.ru.

Реализую пчелопакеты
карники, карпатки, местной
пчелы. Тел. 8-963-577-6261. Р

ек
л
ам
а

 Куплю с/х технику: МТЗ,
ДТ-75, Т-25, Т-40 и т. д. Можно 
без документов, на запча-
сти. Тел. 8-913-021-4628. Р

ек
л
ам
а

 Утерянный аттестат АВ 
№ 962432, выданный МОУ 
СОШ № 100 г. Барнаула в 
1985 году на имя Шишки-
на Александра Валентино-
вича, считать недействи-
тельным. 

Коллектив Алтайского государ-
ственного аграрного университе-
та с глубоким прискорбием сооб-
щает, что 21 марта 2019 года после 
продолжительной и тяжелой болез-
ни на 59 году ушла из жизни док-
тор с.-х. наук профессор кафедры 
плодоовощеводства, технологии 
хранения и переработки продук-
ции растениеводства Чернышева 
Наталья Николаевна.

Наталья Николаевна родилась 
2 августа 1960 года в селе Мезенце-
во Калманского района Алтайского 
края. В 1983 году окончила Алтай-
ский государственный универси-
тет по специальности «биолог». 
С 1983 по 2002 год трудилась на 
Западно-Сибирской овоще-карто-
фельной селекционной опытной 
станции, пройдя путь от младше-
го научного сотрудника до замести-
теля директора по научной работе. 

С 1997 года Наталья Николаев-
на вела педагогическую деятель-

ность в Алтайском государственном 
аграрном университете сначала по 
совместительству, а с 2003-го пере-
шла на постоянную работу доцен-
том кафедры плодоовощеводства, 
технологии хранения и переработ-
ки продукции растениеводства. 
С 2012 года после защиты доктор-
ской диссертации была переведе-
на профессором кафедры.

Чернышева Н.Н. активно зани-
малась научно-исследовательской 
и учебно-методической деятель-
ностью. Ею опубликовано более 
100 научных и учебно-методиче-
ских работ. Она являлась ученым 
секретарем диссертационного со-
вета, руководителем магистерской 
программы по направлению «Садо-
водство». Осуществляла подготовку 
аспирантов по специальности «се-
лекция и семеноводство сельскохо-
зяйственных растений».

За высокие успехи в трудовой 
деятельности Чернышева Наталья 
Николаевна неоднократно награ-
ждалась почетными грамотами и 
благодарностями  Министерства 
сельского хозяйства РФ, Главного 
управления сельского хозяйства 
и управления образования и мо-
лодежной политики Алтайского 
края, наградами Алтайского го-
сударственного аграрного уни-
верситета.

Память о прекрасном человеке, 
квалифицированном специалисте 
и хорошем товарище останется в 
наших сердцах навечно.

Ректорат, преподаватели, студен-
ты и аспиранты Алтайского госу-
дарственного аграрного универси-
тета и руководство Министерства 
сельского хозяйства Алтайского 
края скорбят и выражают свои со-
болезнования родным и близким 
Чернышевой Натальи Николаевны.

Н.А. Колпаков, И.А. Косачев, 
А.Н. Чеботаев, Н.С. Халин, В.В. Казанин.

ЧЕРНЫШЕВА
Наталья Николаевна

Надежда 
на «Надежду»

В Алтайском краевом онколо-
гическом диспансере «Надежда» 
начали внедрять лучевую радио-
изотопную терапию при лечения 
больных, а не только с паллиатив-
ной целью. Сегодня «Надежда» – 
единственная клиника в регио-
не, где пациенты могут получить 
высокотехнологичное лечение по 
данной методике.

В региональном Министерстве 
здравоохранения пояснили, что но-
вый метод используется при лече-
нии пациентов с множественными 
костными метастазами. 

До этого радиофармпрепараты 
у таких больных использовались 
лишь для снятия болевого синдрома.

По словам заведующего отделом 
радиоизотопной и УЗИ-диагности-
ки краевого онкодиспансера Алек-
сея Половинкина, для здоровых 
органов препарат не несет никакой 
угрозы. Более того, альфа-излуче-
ние, которое он дает, абсолютно 
безопасно для окружающих, по-
этому такое лечение спокойно 
проводится в условиях дневного 
стационара.

Стоимость курса на одного па-
циента составляет около 2 млн ру-
блей. Но жители Алтайского края 
получают такое лечение бесплатно 
по программе обязательного меди-
цинского страхования.

Пока системная лучевая радиои-
зотопная терапия в составе комби-
нированных схем будет проводить-
ся в «Надежде» только пациентам с 
распространенным раком предста-
тельной железы. 

До конца 2019 года онкологи обе-
щают пролечить около 170 человек. 
Со следующего года данная методи-
ка будет применяться и у пациенток 
с раком молочной железы.

Подготовила 
Мария СТРЫГИНА

(Начало на 1 стр.)

Леонид Воронин. Многие проблемы ЦРБ решает с помощью службы занятости.



Раннее 
цветение

Житель села Косиха обнаружил расцвета-
ющую мать-и-мачеху в – 20 мороза на берегу 
реки Лосихи. Фото было сделано в морозное 
утро 18 марта, накануне которого несколько 
дней была оттепель. Возможно, именно из-за 
этого тепла цветок так рано расцвел.

«Это удивительная находка для наших 
мест, да и для края, думаю, тоже. Я отправился 
фотографировать рассвет и случайно нашел 
цветы. Мне повезло, я успел снять их до рас-
света, это помогло передать все краски этой 
жажды жизни», – рассказывает натуралист и 
фотограф Роман Алдергот.

Кстати, очень часто эти цветки соседствуют 
с еще не растаявшим снегом, но лишь в самом 
конце марта – начале апреля. Плоды созревают 
в мае или начале июня. Когда цветки полностью 
распускаются, их собирают при хорошей погоде.

Занесло 
ветром

На озере Малиновом была обнару-
жена ласточка. Эту птичку в прямом 
смысле занесло на Алтай.

«Накануне этой находки стояли 
устойчивые положительные темпе-
ратуры и дул южный ветер. 

Перелётные птицы используют по-
путный ветер для перелётов, чтобы 
снизить энергозатраты. Видимо, наша 
ласточка поддалась тёплому потоку и 
прилетела в Михайловский район, – 
прокомментировал орнитолог Алексей 
Эбель. – А сейчас наша гостья, скорее 
всего, отлетела туда, где потеплее, бли-
же к Казахстану».

На данный момент в край уже прилетело 
около 20 видов перелетных птиц.

Подготовила Екатерина БРАГИНА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Николай Дворцов. Помним…
  ИЗДАНО НА АЛТАЕ  .

Мститель 
с молотком

В покушении на односельчанина обвиняется 
житель Целинного района.

Криминальная история началась с того, что в конце 
декабря 2018 года мужчина обиделся на односельчани-
на. Тот высказал ему необоснованные претензии по 
поводу умышленного прокола колес на автомобиле.

Отомстить за несправедливые обвинения 54-летний 
мужчина решил с лихвой. Пришел в дом обидчика и 
стал бить хозяина молотком по голове. Когда он потерял 
сознание, визитер открыл газовые конфорки и газовый 
баллон, чтобы избитый отравился газом, а сам, видимо, 
с чувством исполненной мести удалился.

Только из-за того, что в дом зашла соседка и вызвала 
«скорую помощь», избитый мужчина остался жив.

Как сообщила «АП» помощник руководителя управ-
ления Следственного комитета РФ по краю Людмила 
Рязанцева, «мститель» своей вины так и не признал, 
невзирая на доказательства. Окончательно его даль-
нейшую судьбу решит суд.

Гастролёр-
закладчик

Задержан 30-летний житель Славгорода, делав-
ший закладки наркотиков в Железнодорожном 
районе Барнаула.

Оперативники изъяли у закладчика 30 свертков с 
подготовленным к сбыту веществом розового цвета. 
Всего около 30 граммов. Экспертиза показала, что 
это наркотики.

Выяснилось, что безработный мужчина несколько 
раз в неделю прибывал поездом в Барнаул с един-
ственной целью – делать тайники.

Также транспортные полицейские выявили трех 
барнаульцев, которые были клиентами славгород-
ского гастролера.

Закладчику грозит лишение свободы до 20 лет 
со штрафом до 1 миллиона рублей. Покупателям 
запрещенных веществ инкриминируются неза-
конные приобретение и хранение наркотиков. 
За такие преступления предусмотрено лишение 
свободы до трех лет.

Кроссовки 
отправились на экспертизу

Полицейские конфисковали у бийского пред-
принимателя около 500 пар контрафактной обуви.

В одном из крупных торговых центров Бийска 
индивидуальный предприниматель продавал обувь 
известных торговых марок без документов, подтверж-
дающих право на введение фирменной продукции 
в товарооборот.

В итоге было изъято из продажи 497 пар спортивной 
обуви. Сейчас кроссовки направлены на экспертизу 
для установления подлинности и определения ущерба, 
принесенного правообладателям брендов. Если сумма 
превысит 250 тысяч рублей, то в отношении бизнес-
мена будет возбуждено уголовное дело по статье 180 
Уголовного кодекса РФ «Незаконное использование 
средств индивидуализации товаров (работ, услуг)».

За такое преступление предусмотрено лишение 
свободы до двух лет.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

В  рамках  краевого 
конкурса издана за-
мечательная книга, 
посвященная жизни и 
творчеству фронтови-
ка, члена Союза писате-
лей СССР, заслуженного 
работника культуры 
РСФСР Николая Двор-
цова.Н     …

«Когда колонна пленных 
остановилась, мы стояли на 
перекрестке и увидели то, что 
никогда уже не забыть... Много 
больных и раненых, их бережно 
поддерживали товарищи. Были и 
молодые, и пожилые. Но больше 
всего меня поразили их глаза. 
Когда я ночью молилась Господу 
Богу, чтобы он поддержал их, я 
вспоминала эти глаза. Мертвые, 
ничего не выражающие глаза 
людей, которым уже недолго 
осталось жить...» – это строки 
из «Дневника русской мамы», 
книги норвежки Марии Эстрем, 
спасшей многих и многих воен-
нопленных в сороковые роковые.

С нею через десятилетия 
уже мирной жизни встретился 
известный писатель Николай 
Дворцов – бывший заключен-
ный концлагеря, автор книг, 
суммарный тираж которых 
превысил миллион экзем-
пляров. Роман «Море бьется 
о скалы», пожалуй, одно из 
известнейших его произве-
дений. И рассказывает оно о 
самом тяжелом этапе жизни 
писателя.

Виталий Сафронов, работав-
ший в шестидесятые годы про-
шлого века вторым секретарем 
крайкома ВЛКСМ, рассказал:

– Я тогда отвечал за связь с 
творческими силами. В то вре-
мя на Алтае была мощная по-
росль талантливой молодежи. 
Она появилась еще и потому, 
что рядом с нею работали за-
мечательные представители 
старшего поколения, в том 
числе и Дворцов.

Однажды мне предложили 
возглавить сборную молодеж-
ную туристическую группу, 
выезжавшую в Норвегию. Нико-
лай Григорьевич, узнав об этом, 
признался: «Виталий, моя мечта 
– побывать там, где я с моими 
товарищами нес эту страшную 

ношу». Я позвонил в ЦК ВЛКСМ, 
и Дворцова разрешили вклю-
чить в состав делегации.

Главной нашей с ним зада-
чей было побывать на месте 
бывшего лагеря. Дворцов рас-
сказывал, что в лагере даже 
навесов для укрытия не было. 
Берег фьорда, северное море, 
ветер… Рядом с лагерем было 
болото – туда бросали тела 
умерших пленных.

Николай Григорьевич очень 
переживал перед поездкой, 
надеялся увидеть в Норвегии 
знакомых и «русскую маму». 
Помню, как нас встретили 
норвежские коммунисты и 
мы отправились в гости к од-
ному из них. Как только зашли 
в квартиру, одна из присут-
ствовавших там женщин вос-
кликнула: «Николя!» – и достала 
фотографию, на которой был 
снят Дворцов с норвежскими 
друзьями после освобождения 
из концлагеря. Оказалось, что 
два его товарища умерли неза-
долго до нашего приезда... Ве-
чер воспоминаний получился 
прекрасный, присоединилась 
к нам позже и «русская мама». 
Когда в Норвегии был Хрущев, 
он подарил ей соболью шубу. 
Она приехала в воротнике от 
этой шубы и с орденом Отече-
ственной войны. Был очень 
теплый разговор, норвежцы 

пели русские песни – я более 
прекрасного звучания никогда 
не слышал. Норвежцы слова и 
мелодию запомнили на слух: 
они приходили к концлагерю, 
бросали через колючую прово-
локу пленным еду и слушали 
наши песни...

Апогеем, конечно, была по-
ездка на фьорд. На месте бывше-
го лагеря оказалось ухоженное 
мемориальное кладбище – пре-
красные памятники, дорожки 
и море цветов. Я помню, как 
Николай Григорьевич рыдал…

Татьяна исполнила дочер-
ний долг очень вовремя. Та-
кие книги, как дворцовские, 
сегодня крайне необходимы. 
Их писали люди, которые не 
могли солгать даже ни на йоту.Д  

О каком долге говорил 
Сафронов? «Николай Дворцов: 

жизнь и творчество писателя 
в воспоминаниях, статьях и 
документах» – так называет-
ся книга, издание которой 
было подготовлено дочерью 
писателя Татьяной Гущиной. 
Теперь все поклонники твор-
чества Дворцова могут узнать 
о жизни и судьбе писателя из 
первых уст.

– Я перечитала все книги 
отца, литературоведческие 
работы, посвященные ана-
лизу его творчества, – расска-
зала Татьяна Николаевна. – 
Когда я увидела, как много 
документов в ГМИЛИКА, Го-
сархиве, и окунулась в обилие 
читательских писем, решила, 
что книга будет. Засучив ру-
кава начала работать.

Изучив массу документов, 
я совершенно иначе увидела 
своего отца. Мне захотелось 
в сборнике очень полно, объ-
емно воссоздать его образ. В 
главе «Остановиться, огля-

нуться» собраны воспомина-
ния современников Николая 
Дворцова. Мне очень важно 
было дать слово самому отцу. 
Хотелось, чтобы со страниц 
сборника он разговаривал с 
читателями, поэтому здесь 
много отрывков из произве-
дений, выступлений.

Работа над книгой дала 
мне лично очень многое. Я 
увидела удивительное поко-
ление, особенно когда читала 
письма-отзывы на романы 
«Дорога в гора х» и «Море 
бьется о скалы». Поколение 
читающее, любознательное, 
искреннее, открытое, скром-
ное. Эти черты просвечива-
ются в письмах читателей, 
которые я не могла не при-
вести в сборнике.

И вот еще что дала мне ра-
бота над книгой… Возникло 
ощущение, что я всю жизнь 
прожила в какой-то долине, 
а потом поднялась на стояв-
шую рядом гору и с высоты ее 
увидела весь жизненный путь 
отца, все ступени его биогра-
фии, все его творчество.

Работа над этой книгой по-
требовала много труда, энту-
зиазма и терпения. И я одна 
никогда бы не справилась. 
Большое спасибо за помощь 
Государственному архиву 
края, Государственному му-

зею истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая, Ал-
тайской краевой библиотеке 
им. В.Я. Шишкова за поддерж-
ку и помощь в этом проекте.***

Новое прекрасное изда-
ние принесет немало поль-
зы поклонникам творчества 
Дворцова и юным читателям, 
педагогам и сотрудникам 
библиотек. 

Кстати, сборник поступит 
в библиотеки края. Барна-
ульцы и гости города смогут 
познакомиться и с личной 
книжной коллекцией Нико-
лая Дворцова, хранящейся в 
фондах краевой библиотеки 
им. Шишкова. Она насчитыва-
ет 92 экземпляра с экслибри-
сами, автографами, дарствен-
ными надписями, пометками 
владельца на полях. 

Начальник отдела редких 
книг АКУНБ Наталья Воробье-
ва уверена: «Эти книги, как 
любая личная библиотека, 
хорошо рассказывают о лич-
ности владельца. И, глядя на 
эту коллекцию, понимаешь: 
здесь – целый пласт истории 
культуры нашего края».

Светлана ТИРСКАЯ, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

«Разделённое» время
В Госдуме в очередной раз подняли вопрос о воз-
вращении сезонного перевода часов. Соответ-
ствующий законопроект внес на рассмотрение 
депутат от «Единой России» Андрей Барышев. 

О том, как может отразить-
ся на Алтайском крае такое 
решение, рассказал «Алтай-
ской правде» кандидат фи-
зико-математических наук, 
доцент Алтайского государ-
ственного технического уни-
верситета им. И. И. Ползунова 
Александр Каплинский.

Законопроект предполагает, 
что каждый год в два часа ночи 
в последнее воскресенье марта 
стрелки часов нужно перево-
дить на час вперед, а в три часа 
ночи в последнее воскресенье 
октября – на час назад.

Напомним, в 2011 году в 
России были отменены сезон-
ные переводы времени. В марте 
2016 года наш регион вернулся 
в прежнюю и привычную ча-
совую зону UTC+7. Люди пере-
вели стрелки вперед на один 
час. Разница с Москвой снова 
составила четыре часа – как до 
1995 года. Это было связано с 
переходом всей России на посто-
янное зимнее время в 2014 году, 
в результате чего Солнце в крае 
слишком рано стало вставать 
и слишком рано закатывать-
ся, что не позволяло жителям 
аграрного региона эффективно 
использовать световой день, 
создавало проблемы в сельском 
хозяйстве и других сферах дея-
тельности. И вот на федераль-
ном уровне снова обсуждают 
тему сезонного перевода часов.

«Новая инициатива исходит 
от живущих в европейской ча-
сти страны. Многие регионы, 
которые там находятся, при-
выкли жить по московскому 
времени, но реформа 2011 года 
там многим не понравилась. И 
когда все перешли на зимнее, 
у них это означало возврат к 
привычному времяисчисле-

нию, а у нас оно, наоборот, ока-
залось нарушенным и было 
резко воспринято, потому что 
стиль жизни в Сибири совер-
шенно другой. У многих из 
нас есть сады, рядом природа 
и сельское хозяйство, – пояс-
нил Александр Каплинский.

Ученый считает, что у часо-
вой зоны, в которой находится 
наш регион, есть лишь один не-
достаток – темное утро с ноября 
по февраль. В остальное время 
года, по его мнению, жители 
чувствуют себя комфортно.

«Особенно летом, которое 
у нас в Сибири имеет осо-
бую ценность. Когда тепло, 
нужно много чего сделать и 
строителям, и дорожникам, 
и сельским жителям, и го-
родским садоводам. Поэтому 
после изменения времени в 
2014 году многие почувство-
вали разницу только весной 
– в начале лета 2015-го. Сейчас 
сезонный перевод на час назад 
в октябре дал бы Алтайскому 
краю лишь светлое утро зимой. 
А летом Солнце будет вставать 
в Барнауле, как обычно, в пять 
часов утра и заходить около 
десяти вечера. Так у нас уже 
было с 1995 по 2011 год», – го-
ворит кандидат наук. Смысла 
в такой реформе он не видит.

Александр Каплинский 
уверен, что у предлагаемого 
Барышевым законопроекта 
шансов быть реализованным 
не много. Единственный ню-
анс: у субъектов Федерации, ко-
торые лежат к западу от Урала, 
голосов в Госдуме больше. Но 
с учетом реального расклада 
мнений в Госдуме по этому 
вопросу такой вариант все же 
маловероятен.

Алёна ИВАНОВА

  СПОРНЫЙ ВОПРОС .

Дочь писателя Татьяна Гущина.

  ФЕМИДА .   ЧТО, ГДЕ, КОГДА? .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Барнаулец Антон Новоселов выиграл 
60 тысяч рублей в программе «Что? 
Где? Когда?».

Передача вышла в эфир 10 марта. Вопрос от 
жителя краевой столицы звучал так: «Фонд 
поддержки изобретательства Финляндии 
включил идею Майю Гебхард в число самых 
важных финских изобретений тысячелетия. Это 
изобретение позволило женщинам экономить 
время и даже место. А идея крайне проста. В 
1945 году Майю разместила один известный 
предмет в другом. И все. Первый находится 
у нас за кулисами, а вынести второй не пред-
ставляется возможным».

Знатоки предлагали варианты: автокресло, 

мультиварка, пароварка, теннисный мячик в 
стиральной машине. Но в итоге сказали: «Нам 
кажется, что Майю разместила в холодильни-
ке осветительный прибор, то есть лампочку. 
Холодильник вынести, наверное, сложно, а 
лампочку – нет».

На самом деле жительница Финляндии взяла 
сушку для тарелок и поставила ее в подвесной 
шкаф. Так появился шкаф для сушки посуды. 
Барнаулец выиграл 60 тысяч!

Антон смотрит «Что? Где? Когда?» с семи лет. 
Он играет как знаток в Барнауле, но почему-то 
уверен, что до московского уровня недотягивает.

«Я подумал: раз не получается попасть на 
«Первый канал» в качестве знатока, возможно, 
попаду как телезритель. Хотел узнать: это ре-

ально или все куплено? Может ли это сделать 
простой человек из провинции?» – рассказал 
Антон.

Готовиться начал два года назад. Сначала 
придумал, что называется, из головы 60 – 70 
вопросов. Затем начал штудировать литературу. 
Всего отправил на программу 380 вопросов и 
уже потерял надежду, думая, что его добавили 
в спам.

О том, что вышла передача с вопросом про 
сушилку, Антон узнал неожиданно, ведь перед 
этим никто ему не звонил. О выигрыше тоже не 
сообщали. Его, кстати, он собирается потратить 
на отпуск: «Летом с женой поедем в Турцию, 
где деньги точно пригодятся».

Алёна ИВАНОВА

Мечтал стать знатоком

«В ,    
   - , 
     
       
   ».

  КРАТКО .

Новое издание, посвященное писателю.

Экскурсия за кулисы
В Бийском драмтеатре сегодня пройдет «Театральная ночь». 

Гости смогут познакомиться с героями спектаклей, приме-
рить сценические костюмы и грим.

Этим мероприятием БДТ встретит Всемирный день театра. 
Начнется оно в 18.00. Вход свободный.

Зрители пообщаются с костюмерами, гримерами и пости-
жерами. Удивлять публику обещают артисты. Желающим про-
ведут экскурсию по легендарным уголкам театра, сообщает 
«Алтайтурцентр».

Алёна БЕРЕЖНЕВА


